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出席公職人員  ：  政制及內地事務局副秘書長  
梁松泰先生  
 
政制及內地事務局首席助理秘書長  
鄧如欣女士  
 
政制及內地事務局局長政治助理  
陳岳鵬先生  
 
律政司  
 
高級政府律師  
劉雪清女士  

 
 
列席秘書  ：  總議會秘書 (2)3 

麥麗嫻女士  
 
 

列席職員  ：  助理法律顧問 1 
李家潤先生  
 
高級議會秘書 (2)3 
何慧菁小姐  
 
議會事務助理 (2)3 
曾盧鳳儀女士  
 

  

經辦人／部門  
 

I. 與政府當局舉行會議  

 [CMAB C2/23號文件、立法會CB(3)739/12-13、

LS68/12-13 、 CB(2)1816/12-13(01) 及 (02) 號 文

件 ] 

 
   小組委員會進行商議工作 (會議過程索引
載於附件 )。  
 

 

政府當局 2.  小組委員會要求政府當局    
 

(a) 考慮由部分委員提出的下述意見：應增
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加離島區議會的民選議席數目，以應

付東涌人口的迅速增長和配合區議會

T01選區 (大嶼山 )的廣大幅員。  
 

(b) 提供例子，列舉哪些區議會選區曾因幅

員廣闊而獲許讓其人口偏離標準人口

基數。  
 

 

政府當局 3.  小組委員會亦要求政府當局適當地向選舉

管理委員會及／或民政事務局轉達委員對區議會

其他相關事項的關注。  
 
 
II. 其他事項  
 
4.  委員察悉，小組委員會將於 2013年 10月
12日 (星期六 )上午 9時至下午 1時舉行下次會議，屆

時將與團體代表及政府當局會晤。考慮到出席會議

的團體代表人數，主席建議把下次的會議時間訂為

上午 9時至 11時。委員表示贊同。  
 
5.  議事完畢，會議於下午 12時 30分結束。  
 
 
 
立法會秘書處  
議會事務部 2 
2013年 11月 21日  
 
 



附件  
 

《 2013年區議會條例 (修訂附表 3)令》  
小組委員會第二次會議過程  

 
日期： 2013年 10月 4日 (星期五 ) 
時間：上午 10時 45分  
地點：立法會綜合大樓會議室 3 

 
 
時間標記  發言者  主題  需要採取  

的行動  
000125 -  
001321 
 

主席  
政府當局  

致開會辭  
 
政 府當 局簡 介《 2013年 區議會 條 例

(修訂附表 3)令》 (下稱 "該命令 ")。  
 

 

001322 -  
002010 
 

主席  
陳恒鑌議員  
政府當局  
 

陳恒鑌議員詢問，當局會否因應東涌

北的新建住宅發展項目，考慮增設離

島區議會的議席。他強調，當局進行

選區劃界工作時，應顧及個別地區的

地理特徵。  
 
關 於 第 五 屆 區 議 會 民 選 議 席 的 數 目

檢討，政府當局解釋，在計算議席數

目少於現有議席數目的區議會 (例如

離島區議會 )，其民選議席數目將不會

削減，以免影響有關地區為市民提供

的服務。政府當局進而表示，選舉管

理委員會 (下稱 "選管會 ")進行劃界工

作時，可考慮調整某個區議會選區及

其毗鄰選區的分界，使該等選區的人

口數字在 ±25%的許可幅度之內。  
 

 

002011 -  
002847 

主席  
梁志祥議員  
政府當局  
 

梁志祥議員表示，他原則上支持增加

民選議席的數目，但詢問當局是否會

在 另 一 次 重 劃 地 方 行 政 區 分 界 的 工

作中，回應部分區議員對啟德發展區

的關注。他亦認同，離島區議會應獲

增設民選議席，以相應減少東涌相關

選區的人口數字。  
 
政府當局回應主席的提問時表示，東

涌 北 及 逸 東 邨 北 這 兩 個 區 議 會 選 區

的人口較標準人口基數高出約 25%至

30%。另一方面，離島區議會內另外

4個區議會選區的人口，則較標準人

口基數低 25%以上。相關區議會選區

的分界在有需要時可予以調整，藉此
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時間標記  發言者  主題  需要採取  
的行動  

減少該等選區的人口。  
 
主席關注到，這類調整難免會影響相

關區議會選區的社區完整性。  
 

002848 -  
003335 

主席  
李慧琼議員  
政府當局  
 

李慧琼議員認為，東涌應增設議席，

以 便 區 內 的 區 議 員 可 與 當 地 居 民 保

持密切聯繫，了解相關選區的需要。

李議員要求政府當局提供例子，列舉

哪 些 區 議 會 選 區 曾 獲 許 讓 其 人 口 偏

離標準人口基數。  
 
政 府 當 局 講 述 選 管 會 擬 訂 相 關 區 議

會選區的分界建議時所考慮的因素。 
 

 
 
 
政府當局 

( 會 議 紀 要

第 2段 )  

003336 -  
003926 

主席  
劉慧卿議員  
政府當局  
 

劉慧卿議員認為，當局應給予區議會

更多的地方行政權，以加強區議員的

地 方 行 政 經 驗 ， 亦 有 助 培 養 政 治 人

才 。 她 建 議 提 高 現 時 的 標 準 人 口 基

數 ， 並 採 用 "比 例 代 表 制 "選 出 區 議

員，使當選的區議員須向更大的選區

選民負責，同時擴闊他們的視野。此

外，政府當局應處理為區議會運作提

供資源的相關事宜。  
 
政 府 當 局 回 應 劉 議 員 的 提 問 時 表

示，該命令如獲立法會通過，選管會

將 於 2014年 年 初 獨 立 進 行 區 議 會 選

區的劃界工作。選管會屆時會就臨時

建議進行公眾諮詢。政府當局會考慮

提出一項立法建議，以反映東區的兩

個 區 議 會 選 區 將 按 建 議 轉 移 至 灣 仔

區一事。  
 

 

003927 -  
004434 

主席  
毛孟靜議員  
政府當局  
 

毛孟靜議員認為，盡早展開區議會選

區的劃界工作十分重要。  
 
政府當局表示，選管會須按《選舉管

理委員會條例》(第 541章 )的規定，依

照現有的地方行政區分界，以及經該

命令修訂的《區議會條例》指明的各

個區議會現有民選議席數目，就區議

會選舉的選區劃界作出建議。選管會

將遵照既定的工作原則，以公開公平

的方式進行劃界工作。  
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時間標記  發言者  主題  需要採取  
的行動  

004435 -  
004714 

主席  
黃碧雲議員  
政府當局  

黃碧雲議員詢問，現時在九龍城區議

會 轄 下 的 啟 德 發 展 區 會 否 被 劃 為 新

的區議會選區，以及該區會否撥歸另

一個區議會而非九龍城區議會。  
 
政府當局回應時表示，選管會會就相

關 區 議 會 選 區 的 分 界 擬 訂 臨 時 建

議。與此同時，當局並無計劃為啟德

發展區改變地方行政區的分界。  
 

 

004715 -  
005054 

主席  
鍾樹根議員  
政府當局  

鍾 樹 根 議 員 強 調 保 持 社 區 完 整 的 重

要性，並籲請政府當局在處理目前的

工作時考慮東涌的急速發展。  
 

政府當局 

( 會 議 紀 要

第 2段 )  

005055 -  
005702 
 

主席  
陳家洛議員  
政府當局  

陳 家 洛 議 員 建 議 把 東 涌 的 兩 個 選 區

改劃為 3個選區，並以 "比例代表制 "
選出區議員。他建議，在即將舉行的

多場地方行政高峰會上，討論委員對

區議會各項事宜的關注。  
 
政府當局表示，一直與相關區議會 (包
括 離 島 區 議 會 ) 的 議 員 保 持 緊 密 聯

絡。政府當局會向有關的政策局 (即民

政事務局 )轉達委員的意見，以供考

慮。  
 

 
 
 
 
 
 
政府當局 

( 會 議 紀 要

第 3段 )  

005703 -  
010259 
 

主席  
何秀蘭議員  
政府當局  
 

何秀蘭議員認為，現時的區議會選區

太小，以致部分區議員只着重本區的

狹隘利益。她認為應檢討區議會的選

舉制度，並可考慮在 2015年的區議會

選舉中以 "比例代表制 "選出區議員。

政府當局表示，檢討區議會選舉制度

將牽涉重大的政策變動，此事超出該

命令的範圍。  
 

 

010300 -  
010707 
 

主席  
謝偉俊議員  
政府當局  
 

謝 偉 俊 議 員 問 及 立 法 會 參 考 資 料 摘

要 [CMAB C2/23號文件 ]第 11段所載

的財政影響，政府當局回應時表示，

有 關 數 字 按 區 議 員 現 時 的 薪 津 水 平

計算，並無考慮日後的加薪建議。此

外，謝議員要求政府當局考慮增加區

議員的津貼，使他們可應付新增的工

作量。  
 

 

010708 -  
011334 
 

主席  
鄧家彪議員  
政府當局  

鄧 家 彪 議 員 提 述 離 島 區 議 會 議 員

黃 福 根 先 生 的 意 見 書 [ 立 法 會

CB(2)1845/12-13(01)號文件 ]，並詢問

幅員廣闊的區議會 T01選區 (大嶼山 )
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時間標記  發言者  主題  需要採取  
的行動  

為何不能分為兩個選區。此外，鑒於

東涌北有新建住宅發展項目，鄧議員

要 求 政 府 當 局 考 慮 是 否 需 要 在 該 區

增設議席。他亦建議政府當局增撥資

源，加強對區議會的運作支援和對區

議員的人手支援。  
 
政府當局承諾向有關的政策局 (即民
政事務局 )轉達委員對區議會運作的
意見，以供考慮。  
 

 
 
 
 
 
 
 
政府當局 

( 會 議 紀 要

第 2及 3段 )  

011335 -  
011846 
 

主席  
劉慧卿議員  
政府當局  

劉慧卿議員詢問，選管會在敲定最終
的劃界建議前，怎樣考慮所得意見。
政府當局表示，選管會會以公開公平
的方式處理整項劃界工作，其間會綜
合諮詢期內收集所得的所有意見。選
管 會 的 報 告 會 闡 明 接 納 或 拒 絕 該 等
意見的理據。  
 

 

011847 -  
012339 
 

主席  
陳恒鑌議員  
劉慧卿議員  
政府當局  
 

主席認為，現行的區議會選舉制度行
之有效，並且廣為公眾所接受。  
 
陳恒鑌議員建議修訂該命令，把區議
會民選議席數目由 19個增加至 21個。 
 

 
 
 
政府當局 

( 會 議 紀 要
第 2段 )  

012340 -  
012631 
 

主席  
鄧家彪議員  
政府當局  
 

鄧家彪議員進一步解釋區議會 T01選
區 (大嶼山 )的情況，以及增設一個議

席的需要。  
 

 

012632 -  
012753 
 

主席  
鍾樹根議員  
政府當局  
 

鍾樹根議員認為，東涌最少應增設一
個議席，以應付人口增長。  

 

012754 -  
012930 
 

主席  
陳家洛議員  

陳家洛議員認為，區議會 T01選區幅
員廣闊，理應獲當局特別考慮，因為
該 區 區 議 員 須 負 責 監 察 區 內 設 施 的
管理，以及處理環境問題。  
 

 

012931 -  
013307 
 

主席  
劉慧卿議員  
政府當局  
 

劉 慧 卿 議 員 重 申 有 需 要 檢 討 區 議 會
的選舉制度。  

 

013308 -  
013709 
 

主席  
何秀蘭議員  
政府當局  
 

何 秀 蘭 議 員 籲 請 政 府 當 局 為 選 舉 事
務 處 提 供 足 夠 資 源 ， 以 進 行 公 眾 諮
詢。政府當局承諾提供所需資源，並
會 與 選 管 會 及 選 舉 事 務 處 保 持 聯
絡，以了解其需要。  
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時間標記  發言者  主題  需要採取  
的行動  

013710 -  
014106 
 

主席  
鄧家彪議員  
政府當局  
 

鄧 家 彪 議 員 建 議 向 區 議 員 的 員 工 提
供約滿酬金。政府當局承諾向民政事
務局轉達這項建議，以供考慮。  

政府當局 

( 會 議 紀 要
第 3段 )  

014107 -  
014349 
 

主席  結語  
 
下次會議日期  
 

 

 
 
 
 

立法會秘書處  
議會事務部 2 
2013年 11月 21日  


